
Пятнадцатое мая
Классная работа
ПОВТОРЕНИЕ. 

ОРФОГРАФИЯ. ПОДГОТОВКА  
к ГИА

Урок русского языка
 в 9 классе



СЕГОДНЯ НА УРОКЕ…

�МЫ ПОВТОРИМ ОСНОВНЫЕ ОРФОГРАММЫ В 
КОРНЯХ СЛОВ;

�ОБРАТИМ ВНИМАНИЕ
 НА ПРАВОПИСАНИЕ ПРИСТАВОК;

�ЗАКРЕПИМ  ПРАВОПИСАНИЕ
 О - Ё ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ.



Орфогра́фия, правописание (др.-греч. ὀρθογραφία, 
от ὀρθός — «правильный» и γράφω — «пишу») — 
единообразие передачи слов и грамматических форм 
речи на письме. 
Орфография — раздел лингвистики, изучающий 
правильность написания слов.



ПРАВОПИСАНИЕ КОРНЕЙ

Непроверяемые 
гласные  и 
согласные:
ориентир

асфальт 

Проверяемые 
гласные  и 
согласные:

роскошный - роскошь;

рабский – раб 

горестный - горести



ВСТАВЬТЕ БУКВУ

ЗАП_ВАТЬ
ЗАПЕВАТЬ  – ЗАПИВАТЬ ?

запевать  песню – запивать водой



Вставьте пропущенные безударные гласные, 
подбирая проверяемые слова

Зап_вать песню – зап_вать водой;
пос_деть на скамейке – пос_деть от горя;
нак_лите дров – нак_лите железо;
пол_скать в реке – пол_скать котёнка;
сп_сать упражнение – сп_шить на поезд;
прим_рять костюм – прим_рять товарищей;
посв_тил фонарём – посв_тил стихотворение.,



Вставьте пропущенные безударные гласные, 
подбирая проверяемые слова

Запевать песню – запивать водой;
посидеть на скамейке – поседеть от горя;
наколите дров – накалите железо;
полоскать в реке – поласкать котёнка;
списать упражнение – спешить на поезд;
примерять костюм – примирять товарищей;
посветил фонарём – посвятил стихотворение.,



ПРАВОПИСАНИЕ КОРНЕЙ
С ЧЕРЕДУЮЩЕЙСЯ БЕЗУДАРНОЙ ГЛАСНОЙ

зависит:
от последующего 

согласного
лаГ – лоЖ

Искл.: полОг

раСТ (Щ) – роС

Искл.: отрАсль, 
рОсток, РОстов, 
рОстовщик, 
РОстислав

скаК – скоЧ

Искл. : скАчок

от суффикса –а
бира – бер

дира – дер

мира – мер

пира – пер

тира – тер

блиста – блест

стила – стел

жига – жег

чита – чет

-им - -А-/-Я-

-ин - -А-/-Я-

-кас- -кос-

от ударения
гАр – гОр

клАн – клОн

твАр – твОр

Искл.: утварь, пригарь, 
выгарки 

наоборот:
зАр – зОр

Искл.: зоревать, зорянка

-плАв-
всегда с –А-

Искл.: плОвец, плОвчиха, 

плЫвун 

от значения
рОвн – 
«ровный по 
поверхности»

рАвн – 
«равный, 
одинаковый»

мОк – 
«напитаться 
жидкостью»

мАк – 
«погружать в 
жидкость»



Буквы Е – И в корнях
 с чередованием

И (если есть  -а- )
 -бир-                           
 -пир-
 -дир-
 -тир-
 -мир-
 -стил-
 -жиг-
 -блист-
 -чит- 

 собирать
 отпирать
 задирать
 стирать
 умирать
расстилать
 выжигать
 блистать
 вычитать

Е (если нет -а-)
 -бер-
 -пер-
 -дер-
 -тер-
 -мер-
 -стел-
 -жег-
 -блест-
 -чет-

 соберу
 отпереть
 задерет
 стереть
 умереть
расстелить
 выжег
 блестеть
 вычет

Исключение : сочЕтать, сочЕтание.



Правописание гласных в корнях
 с чередованием  А(Я) – ИМ, А(Я) - ИН

ИМ
ИН  пишутся, если далее 

следует  -а- 
 заклинать - 
клясть
 поднимать - 
поднять



Буквы О – А 
в безударном корне 

     -кас-                            -кос-
 а (если после 
корня есть -а-)

 касание
 касаться
 касательная

 о (если нет  -а-) 
 
прикосновени
е
 коснуться
 
неукоснительн
о



Звуки песни зам...рают вдали. Туристы зам...рли 
от восторга. Перед нами расст...лалось море. 
Ст…лется туман. Я люблю разж...гать костер. 
Хочешь разж....чь огонь в камине? Мама уб...
рает всю квартиру, а брат уб...рет только свою 
комнату. Он скоро соб...рется в отпуск в горы, а я 
соб...раюсь поехать к морю. Туристы перед нами 
быстро взб...раются на гору, а мы взб...рёмся на 
неё медленно. 

ВСТАВЬТЕ ПРОПУЩЕННЫЕ БУКВЫ
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ПРАВОПИСАНИЕ КОРНЕЙ
С ЧЕРЕДУЮЩЕЙСЯ БЕЗУДАРНОЙ ГЛАСНОЙ

зависит:
от последующего 

согласного
лаГ – лоЖ

Искл.: полОг

раСТ (Щ) – роС

Искл.: отрАсль, 
рОсток, РОстов, 
рОстовщик, 
РОстислав

скаК – скоЧ

Искл. : скАчок

от суффикса –а
бира – бер

дира – дер

мира – мер

пира – пер

тира – тер

блиста – блест

стила – стел

жига – жег

чита – чет

-им - -А-/-Я-

-ин - -А-/-Я-

-кас- -кос-

от ударения
гАр – гОр

клАн – клОн

твАр – твОр

Искл.: утварь, пригарь, 
выгарки 

наоборот:
зАр – зОр

Искл.: зоревать, зорянка

-плАв-
всегда с –А-

Искл.: плОвец, плОвчиха, 

плЫвун 

от значения
рОвн – 
«ровный по 
поверхности»

рАвн – 
«равный, 
одинаковый»

мОк – 
«напитаться 
жидкостью»

мАк – 
«погружать в 
жидкость»



Буквы О – А
в безударном корне

 -лаг-                    -лож- 
 а (перед г)

предлагать
прилагатель
ное
слагаемое

 о (перед ж)
предложени
е
изложение
сложение 

Исключение: полог 
(занавеска, закрывающая 
кровать)



Буквы О – А в безударном корне
 -раст- (-ращ-) -рос-
а 

(перед ст, щ)
 растение
 растет
 выращу

 о 
(перед с)

 росла
 заросли
 поросль

Исключения: Ростов, 
Ростислав, росток, ростовщик, 
отрасль, отраслевой



Буквы О – А
в безударном корне

 -скак-                    -скоч- 
 а (перед к)

скакать
 о (перед  ч)
перескочить

Исключение: скачок



ПРАВОПИСАНИЕ КОРНЕЙ
С ЧЕРЕДУЮЩЕЙСЯ БЕЗУДАРНОЙ ГЛАСНОЙ

зависит:
от последующего 

согласного
лаГ – лоЖ

Искл.: полОг

раСТ (Щ) – роС

Искл.: отрАсль, 
рОсток, РОстов, 
рОстовщик, 
РОстислав

скаК – скоЧ

Искл. : скАчок

от суффикса –а
бира – бер

дира – дер

мира – мер

пира – пер

тира – тер

блиста – блест

стила – стел

жига – жег

чита – чет

-им - -А-/-Я-

-ин - -А-/-Я-

-кас- -кос-

от ударения
гАр – гОр

клАн – клОн

твАр – твОр

Искл.: утварь, пригарь, 
выгарки 

наоборот:
зАр – зОр

Искл.: зоревать, зорянка

-плАв-
всегда с –А-

Искл.: плОвец, плОвчиха, 

плЫвун 

от значения
рОвн – 
«ровный по 
поверхности»

рАвн – 
«равный, 
одинаковый»

мОк – 
«напитаться 
жидкостью»

мАк – 
«погружать в 
жидкость»



Буквы А – О в безударных корнях 
 -гар- -гор-,  -клан-  -клон-, -твар- -твор- 

под ударением 
пишется,

 что слышится
 загар
 угар
 поклон
 кланяться
 затвор
 

 о (без 
ударения)
 загорелый
 угореть
 склонение
 склоняться
 творить
 
стихотворен
ие

Исключения: утвАрь, пригАрь, 
выгАрки. 



Буквы А – О в безударном корне          
-зор-,                    -зар-  

 под ударением 
пишется, что 

слышится
 зарево
 зорька

 а (без 
ударения)
 заря
 зарница
 озаренныйИсключения: зОрянка (птица), 

зОревать (не спать на заре)



В безударном корне -плав-

всегда  пишется  –А-

Исключения: плОвец, плОвчиха, 
плЫвун 



ПРАВОПИСАНИЕ КОРНЕЙ
С ЧЕРЕДУЮЩЕЙСЯ БЕЗУДАРНОЙ ГЛАСНОЙ

зависит:
от последующего 

согласного
лаГ – лоЖ

Искл.: полОг

раСТ (Щ) – роС

Искл.: отрАсль, 
рОсток, РОстов, 
рОстовщик, 
РОстислав

скаК – скоЧ

Искл. : скАчок

от суффикса –а
бира – бер

дира – дер

мира – мер

пира – пер

тира – тер

блиста – блест

стила – стел

жига – жег

чита – чет

-им - -А-/-Я-

-ин - -А-/-Я-

-кас- -кос-

от ударения
гАр – гОр

клАн – клОн

твАр – твОр

Искл.: утварь, пригарь, 
выгарки 

наоборот:
зАр – зОр

Искл.: зоревать, зорянка

-плАв-
всегда с –А-

Искл.: плОвец, плОвчиха, 

плЫвун 

от значения
рОвн – 
«ровный по 
поверхности»

рАвн – 
«равный, 
одинаковый»

мОк – 
«напитаться 
жидкостью»

мАк – 
«погружать в 
жидкость»



Буквы О – А в безударных корнях          -
ровн-  -равн-  , -мок-  -мак-

 -ровн- (в значении 
«ровный, гладкий»)
 выровнять (дорожку)
 сровнять 
(неровности)

 НО! равнина 

 -мок- (в значении 
«пропускать 
жидкость, 
становиться 
мокрым»)
 вымокнуть
 промокательная 
(бумага) 
 

 -равн- (в значении 
«равный, одинаковый»)
 уравнять (в правах)
 сравнять (счет)

 -мак- (в значении 
«опускать, погружать во 
что - нибудь жидкое)
 макать (сухарь в чай)
 обмакнуть (перо в 
чернила)



Отл_жить, предпол_гать, сл_гаемые, пол_г, 
зар_стать, недор_сль, возр_ст, выр_щенный, 
Р_стов, прик_сновение, к_сательная, заг_релый, 
уг_реть,  наг_р, обувь пром_кает, ср_внить 
числа, р_внять грядки, р_весник, ск_чок, 
попл_вок, пл_вчиха, з_ря, з_ревать.

Распределите слова в два столбика:
 в первый – слова с  буквой А в корне, 

а во второй  - с буквой О.



ДАВАЙТЕ ПРОВЕРИМ!

А О

ПредполАгать, отлОжить,
слАгаемые, полОг,
зарАстать, недорОсль,
возрАст, РОстов,
вырАщенный, прикОсновение,
нагАр, загОрелый,
кАсательная, рОвесник,
срАвнить числа, угОреть,
скАчок, обувь промОкает, 
поплАвок, плОвчиха,
зАря, рОвнять грядки,

зОревать.



ПРАВОПИСАНИЕ ПРИСТАВОК

не изменяющихся 
при написании:

а-, до-, на-, пере-, 
по-, недо-, над-, об-, 
от-, пред-, под-, в-, 
С- и др.

Дочитать, 
позвонить,

подъехать, 
встать…

на

-з-       -с-
перед 

звонк.     глух.

без-         бес-

воз-         вос-

из-           ис-

низ-         нис-

раз-          рас-

чрез-       чрес-

разбить, 
расписание

   при-                   пре-

-присоед.

прижать          =очень

-приближ.                                          
премилый

прикатить         =пере-

-близость          
прервать 

пригород

-неполнота

  действия

присесть      
    



Образуйте слова с приведенными  ниже приставками 
и выпишите только слова с приставками без-, раз-, 
воз-, из.
 Приставку выделите.

Без- или бес- (срочный, спорный, вкусный, цельный, 
словесный, полезный, сонный, ответственный, ценный).
Раз- или рас- (формировать, тратить, жечь, 
спрашивать, считать, таять, чертить).
Воз- или вос- (кликнуть, держаться, звать, произвести, 
создавать, наградить).
Из- или ис- (черпать, пробовать, тратить, следовать, 
дать, ведать).



ДАВАЙТЕ ПРОВЕРИМ!

� Безвкусный, безответственный, 
� разжечь,
� воздержаться, воззвать, вознаградить, 
� издать, изведать.



ПРОВЕРЬ СЕБЯ
1. В каком слове пишется приставка пре-?
а) пр_брежный;
б) пр_остановиться;
в) пр_прятать;
г) пр_увеличить.

2. В каком слове пишется приставка при-?
а) пр_успеть;
б) пр_вращать;
в) пр_жать;
г) пр_провождать. 

3. В каком слове пишется приставка пре-?
а) пр_морский;
б) пр_землиться;
в) пр_пятствие;
г) пр_сесть.



ПРОВЕРЬ СЕБЯ

4. В каком слове пишется приставка при-?
а) пр_умолкла;
б) пр_рвали;
в) пр_лестный;
г) пр_клонить колени.

5. В каком слове пишется приставка пре-?
а) пр_бирать;
б) пр_растать;
в) пр_влекательный;
г) пр_большой.



ПРОВЕРЬ СЕБЯ
1. В каком слове пишется приставка пре-?
а) прИбрежный;
б) прИостановиться;
в) прИпрятать;
г) прЕувеличить.

2. В каком слове пишется приставка при-?
а) прЕуспеть;
б) прЕвращать;
в) прИжать;
г) прЕпровождать. 

3. В каком слове пишется приставка пре-?
а) прИморский
б) прИземлиться
в) прЕпятствие
г) прИсесть



ПРОВЕРЬ СЕБЯ

4. В каком слове пишется приставка при-?
а) прИумолкла;
б) прЕрвали;
в) прЕлестный;
г) прЕклонить колени.

5. В каком слове пишется приставка пре-?
а) прИбирать;
б) прИрастать;
в) прИвлекательный;
г) прЕбольшой.



1. Определи часть речи:

глагол  и отглагольные 
образования

существительное
прилагательное

наречие

ё 2. Определи часть слова:

О/Ё после шипящих

корень суффикс
окончание

удар-
ный

безудар-
ный

о е

есть чередование с -Е

да нет

оё

печЁшь, 
вооружЁнный, 

ночЁвка, 
тушЁнка

шёпот – шептать,
чёлка – чело, 
шёлк - шелка

шов – …,
шофер – …, 
жокей - … речОнка, свечОйтовАрищем, 

рЕченька



О-Ё в корнях после  шипящих 
Исключения:   



Вставьте пропущенные буквы и объясните 
их правописание.

1. Ухаж_р сломал деревянный каблуч_к, поэтому не 
смог танцевать чеч_тку.

2. Был огорч_н мальч_нка, потерявший купленный 
сач_к.

3. Если увлеч_нный папа готовит крюч_к, значит, на 
рыбалку его сердце влеч_т. 

4. Настолько обж__ре надоела диета, что он съел за 
ужином три свиные котлеты, тарелочку жареной 
печ_нки и баночку консервированной туш_нки.



Вставьте пропущенные буквы и объясните 
их правописание.

1. УхажЁр сломал деревянный каблучОк, поэтому не 
смог танцевать чечЁтку.

2. Был огорчЁн мальчОнка, потерявший купленный 
сачОк.

3. Если увлечЁнный папа готовит крючОк, значит, на 
рыбалку его сердце влечЁт. 

4. Настолько обжОре надоела диета, что он съел за 
ужином три свиные котлеты, тарелочку жареной 
печЁнки и баночку консервированной тушЁнки.


